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Предлагаем тебе стать 
студенческим корре-
спондентом универ-

ситетской газеты СПбГАСУ, 
которая называется «За 
стро ительные кадры». 
Кстати, два бывших сту-
денческих корреспондента 
сделали блестящую карье-
ру в журналистике и обла-
дают значительным весом 
в санкт-петербургских ме-
диа. Возможно, и ты гре-
зишь о лаврах Владимира 
Поз нера или Ивана Урганта.

Ну а если твои амбиции 
не простираются так дале-
ко, ты вполне можешь ин-
тересно провести время 
и попрощаться со скукой 
и одиночеством, начав со-
трудничество с нашей га-
зетой. Почему? Объясняем. 
Журналистика —  это про-
фессия для общительных 
педантов. С одной сторо-

ны, она требует легкого ха-
рактера и умения быстро 
расположить к себе собе-
седника, с другой сторо-
ны, необходима железная 
дисциплина и самооргани-
зация, чтобы соблюдать 
«дедлайн». И ты выработа-
ешь в себе эти замечатель-
ные качества.

И еще журналистика —  
это эмпатия, умение про-
н и к н у т ь с я  з н а н и я м и , 
проблемами, чувствами 
собеседника. Говоря, со-
временным языком, эмо-
циональный интеллект. 
Аналитики, делающие про-
гнозы в области перспек-

тив рынка труда, в один 
голос говорят о важности 
эмоционального интеллек-
та для построения успеш-
ной карьеры в той новой 
реальности, в которой мы 
все, увы, оказались.

Ну а если по-простому, 
то работать в газете инте-
ресно. Ты —  в курсе всех но-
востей университета, обща-
ешься с умными, талантли-
выми, целеустремленными 
людьми и некоторые из них 
превратятся в твоих друзей. 
Так зачем скучать в одино-
честве? Приходи в кабинет 
№ 133 и получай свое пер-
вое редакционное задание!

2  сентября —   акт  о  капитуляции 
Японии. Ознаменование  окончания 
Второй мировой войны.

5 апреля 1945 г., в результате договорен-
ностей с союзниками по Антигитлеровской 
коалиции, Советский Союз разорвал совет-
ско-японский пакт о ненападении 1941 г., 
8 августа 1945 г. советское правитель-
ство объявило Японии войну. Советским 
войскам противостояла 900-тысячная 
японская Квантунская армия (команду-
ющий —  генерал О. Ямада) на террито-
рии Маньчжурии (Северо-Восток Китая). 
Главнокомандующим советскими войска-
ми на Дальнем Востоке был назначен мар-
шал Советского Союза А. М. Василевский, 
часть войск для участия в боевых дей-
ствиях против Японии была переброшена 
с советско-германского фронта. Операция 
носила комбинированный характер, с ши-
роким применением танков и авиации. 
Советские войска 1-го (командующий —  
маршал Советского Союза К. А. Мерецков) 
и 2-го (командующий —  генерал армии 
М. А. Пур каев) Дальневосточного и За бай-
каль ского (командующий —  маршал Со-
вет ско го Союза Р. Я. Малиновский) фрон-
тов, при поддержке монгольских и китай-
ских войск, прорвали оборону японских 
войск в Мань чжурии, преодолели счи-

тающийся непроходимым для танков 
Хинганский горный хребет и окружили 
японскую Кван тун скую армию, заставив 
ее капитулировать. Также Красной Армией 
при поддержке сил Тихоокеанского флота 
(командующий —  адмирал И. С. Юмашев) 
были освобождены Южный Сахалин, 
Курильские острова и северная часть 
Корейского полуострова.

6 и 9 августа 1945 г. американские 
ВВС сбросили атомные бомбы на города 
Хиросиму и Нагасаки. Эта бомбардировка 
не имела военного значения, и стала пер-
вым шагом «ядерной дипломатии» США, 
направленной против Советского Союза.

16 августа японское правительство 
объявило о прекращении сопротивле-
ния, и 2 сентября 1945 г. на борту амери-
канского линейного корабля «Миссури» 
в Токийском заливе был подписан акт 
о безоговорочной капитуляции Японии. 
От лица советского командования акт под-
писал генерал-лейтенант К. Н. Деревянко.

Гурьев Е. П., канд. ист. наук, 
доцент кафедры истории и философии
Материал подготовлен на основании 
письма МИНОБРНАУКИ от 16.07.2019 

№ МН‑2.2/2891Не волнуйся. Все через это проходили. 
Все с замиранием сердца в первый 
раз подходили к строгому зданию 

старейшего технического университета 
России, искали аудиторию, в первый раз 
слушали лекцию. Первокурсникам прихо-
дится несладко: им надо адаптироваться 
в новом коллективе, проявить себя, завое-
вать авторитет у своих сокурсников и най-
ти друзей, привыкнуть к студенческому 
ритму учебы, который разительно отли-
чается от школьного, научиться самосто-
ятельно планировать свое время. В этом 
тебе помогут адапторы-студенты старших 
курсов, курирующие первокурсников.

Самое главное ты уже сделал —  совер-
шил серьезный жизненный выбор, избрал 
траекторию своего жизненного и профес-
сионального пути, заложил первый кир-
пич в фундамент своего будущего. И не-
важно, кем ты видишь себя в будущем —  
строителем дорог, тоннелей и мостов, 
архитектором, строителем небоскребов, 
руководителем инновационных проектов, 
конструктором, инженером. Ты сделал 
правильный выбор. СПбГАСУ —  это уни-
верситет с давними традициями, славной 
историей и не менее славным настоящим. 
Его закончили руководители ведущих пе-
тербургских архитектурных мастерских, 
люди, меняющие облик Санкт-Петербурга 
и России. Среди выпускников СПбГАСУ —  
крупные ученые, руководители строитель-
ных компаний, государственные деятели. 
Теперь твоя очередь вписать в историю 
университета новую страницу.

Преподаватели и исследователи СПбГАСУ 
находятся на переднем крае научных до-
стижений, например, создают наномоди-
фицированные строительные материалы. 
Через несколько лет, незаметно для себя, 
ты из студента превратишься в дипломи-
рованного специалиста. Перед тобой рас-
пахнутся двери в удивительный мир транс-
портной инфраструктуры, архитектуры, 
юриспруденции, проектирования умных 
городов будущего, смелых инвестицион-
ных проектов, строительства новых стан-

ций метро и небоскребов, жилищно-ком-
мунальной инфраструктуры, экономики 
строительства.

На лекциях, семинарах и в общении с пре-
подавателями ты начнешь открывать уди-
вительный мир профессии, которую вы-
брал. Перед тобой тысяча возможностей —  
выступления на научных конференциях, 
победа в конкурсе на получение гранта 
на реализацию твоего собственного про-
екта. А сколько интересного ты увидишь! 
У тебя на глазах вырастут небоскребы, воз-
ведутся новые дороги и новые станции ме-
тро, другие уникальные сооружения.

А пока готовься к серьезному плано-
мерному труду, учиться в СПбГАСУ нелег-
ко. Но если тебя ведет твоя мечта, если ты 
ясно видишь перед собой цель, ты преодо-
леешь эти трудности. Сдашь первую сессию, 
которая станет своеобразным водоразде-
лом в твоей будущей студенческой жизни. 
Научишься справляться со стрессами, кото-
рые неизбежно будут. Поймешь, что к экза-
менам и зачетам лучше готовиться заранее, 
а не ночью накануне. Овладеешь наукой са-
моорганизации, научишься планировать 
свое время и находить баланс между уче-
бой, отдыхом и сном. Кстати, в нашем уни-
верситете созданы все условия для того, 
чтобы хорошо и весело отдыхать и зани-
маться интересными делами. У тебя будет 
насыщенная студенческая жизнь с веселы-
ми праздниками, дальними путешествия-
ми со стройотрядами, занятиями спортом 
и творчеством. Ты сам выберешь, что тебе 
по душе —  участие в команде КВН, в танце-
вальных командах, пение в хоре, выступле-
ния на театральной сцене, занятия спор-
том, аэробикой, йогой или китайской гим-
настикой тайдзи-цуань. А может, рискнешь 
податься в журналистику и станешь спец-
кором нашей университетской газеты?

Но ты обо всем этом пока не думаешь, 
ты просто радуешься, что стал студентом 
СПбГАСУ, и мы радуемся вместе с тобой. 
Поздравляем и добро пожаловать!

Елена Шульгина

Добро пожаловать, 
первокурсник!
Ты идешь по 2-ой Красноармейской, в кармане у тебя студенческий 
билет, в котором черным по белому написано, что ты теперь студент 
СПбГАСУ. Как все удивительно совпало —  ты сдал ЕГЭ на высокий 
балл, выбрал профессию и теперь твоя мечта осуществилась. Ты в са-
мом начале пути, перед тобой простирается материк под названием 
«Студенческая жизнь». Ты немного нервничаешь —  как все сложится? 
Одолеешь ли ты сложные предметы? Найдешь ли ты друзей, которые 
останутся с тобой на всю жизнь?

Нет одиночеству и скуке, 
да —  университетской газете!
Если ты всегда получал 
«пять» за сочинения, если 
тебе нравится излагать 
свои мысли на  бумаге, 
если ты с удовольстви-
ем вдыхаешь запах типо-
графской краски, исходя-
щий от свежей газеты, ты 
наш человек! 

«С войной покончили мы счеты…»
Военные эшелоны с уставшими, вы-
мотавшимися солдатами и офицерами 
шли с запада на восток, из Германии, 
в Советский Союз. Но бойцы с удивлени-
ем замечали, что поезда не останавлива-
лись в родных городах, селах и на полу-
станках. Их везли все дальше и дальше 
на восток. Никому ничего не объясняли. 
Этим солдатам и офицерам предстояло 
выдержать еще одну войну, победить 
еще одного врага —  Японию.
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Ты не совсем понимаешь, что тебя ждет, куда нужно 
идти, как найти новых знакомых. Не переживай, ты 
со всем этим справишься! Мы знаем это, потому что 

тоже были на твоем месте. Но нам очень повезло, потому 
что люди из Студенческого совета с первых дней нашей 
студенческой жизни стали нашими верным друзьями, под-
держкой и опорой.

Студенческий совет —  это организованное объедине-
ние учащихся нашего университета, основными функция-
ми которого является отстаивание позиции обучающихся 
и развитие их потенциала. Он существует для того, чтобы 
сделать процесс обучения максимально приятным и раз-
носторонним.

Теперь давай выясним, что же ждет тебя в ближайшее 
время. С первого дня учебы тебя будет сопровождать че-
ловек, который уже прошел путь становления из абиту-
риента в настоящего студента и который готов помогать 
тебе разобраться во всех тонкостях студенческой жизни. 
Этот человек —  твой адаптер и твоя первая ступень отно-
шений со Студенческим советом СПбГАСУ.

В первые недели сентября появляется огромное количе-
ство активных первокурсников, которые хотят создавать 
что-то новое. И всех их интересует только один вопрос: 
«Как попасть в Студсовет?» Специально для таких сту-
дентов в нашем университете существует проект «Школа 
Актива».

Мы запустили еще один проект под названием «PRO_
люди» для тех, кто стремится к личностному росту, у кого 
есть желание реализовывать свои идеи и добиваться вы-
соких результатов. Этот проект направлен на тех сту-

дентов, кто уже прошел первые 2 этапа «погружения» 
в Студенческий совет.

Теперь мы хотим рассказать тебе о других проектах. 
Итак, поехали:

Gasu Career Club —  это образовательная площадка, кото-
рая помогает студенту приобрести навык решения задач, 
связанных со строительством.

Киноклуб СПбГАСУ —  проект, направленный на популя-
ризацию кинематографа.

LitHouse —  самый большой литературный клуб при уни-
верситете в СПб.

The Квартирник —  это арт-пространство и крутая пло-
щадка для выступлений.

GASU MEDIA HOUSE —  творческая команда, у которой 
на вооружении находится фото- и видеоаппаратура, помо-
гающая запечатлеть все яркие моменты в университете.

Gasu Language Club —  это первый языковой клуб 
в СПбГАСУ, где проходят встречи для всех, кто желает пре-
одолеть языковой барьер и повысить уровень разговор-
ного английского.

Волонтерский штаб —  проект, главная цель которого —  
помощь людям и развитие навыков волонтеров.

Архитектурный WorkShop —  это коллективное обуча-
ющее мероприятие, участники которого получают новые 
знания и навыки в процессе групповой работы.

Театры для студентов СПбГАСУ —  проект, который по-
могает нашим студентам посещать культурные меропри-
ятия по льготным ценам.

Для любителей хоккея наш фан-клуб ХК «СКА» предо-
ставляет возможность попасть на хоккейные матчи с уча-
стием любимой питерской команды.

Также на базе нашего университета проводится 
Межвузовский чемпионат по игре «Что? Где? Когда?».

Теперь перейдем к еще одной очень важной части 
Студенческого совета —  активы факультетов. Как ты зна-
ешь, в нашем университете есть 6 факультетов: СФ, АФ, 
ФИЭиГХ, ФЭУ, ФСЭиПСТ и АДФ (скоро ты запомнишь, как 
они расшифровываются). На каждом факультете есть 
Председатель, который является ответственным за работу 
актива на своем факультете и за взаимодействие с осталь-
ными факультетами, и актив —  команда заряженных ребят, 
которые занимаются организацией мероприятий, разви-
тием проектов и многими другими интересными вещами.

Мы уверены, что актив факультета станет твоей настоя-
щей семьей, особенно ты почувствуешь это, когда начнется 
подготовка к самому масштабному событию СПбГАСУ под 
названием «Золотой факультет». Это мероприятие, которое 
проводится в честь дня Рождения Студенческого совета, 
на нем факультеты на сцене борются за звание лучшего.

В структуре Студенческого совета нашего универси-
тета есть еще два отдела: информационный отдел и от-
дел внешних связей. Первый занимается информацион-
ным обеспечением общественно значимых мероприятий 
СПбГАСУ. Отдел внешних связей ищет партнеров и спон-
соров для проведения различных мероприятий, а также 
договаривается о бонусах и скидках для наших студентов.

Хочешь развиваться как разносторонняя личность? 
Искренне желаешь создавать и привносить в этот мир 
что-то новое? Тогда мы ждём тебя в кабинете № 136! Ведь 
Студенческий совет —  это не проекты и мероприятия, это 
люди!

Группа ВКонтакте: https://vk.com/ssspbgasu,
Инстаграм @gasumedia.

Дарья Сидоренко, руководитель информационного 
отдела Студенческого совета СПбГАСУ

Какие возможности таит в себе «Кир-
пич»? Переступи его порог, и у тебя 
разбегутся глаза от множества вари-

антов для того, чтобы заниматься творче-
ством, саморазвитием и интересно прово-
дить свое свободное время. С детства зани-
маешься музыкой и сам поешь? Занимайся 
в камерном хоре или вокальном ансамбле. 
Любишь погорячее? Ты можешь создать 
свою рок-группу или влиться в две суще-
ствующие группы в студии живого зву-
ка «Leisure Music Club». Со школы мечта-
ешь выступать на сцене, нравится шутить 
и смешить зрителей? Тогда тебе дорога 
в театр «Чердак Хоффнара» или в коман-
ду КВН. Живешь под девизом «Танцуй, тан-
цуй!»? Хочешь побеждать в танцевальных 
баттлах? Ты можешь выбрать одну из тан-
цевальных команд —  «Made’IRA», студию 
танцевальной аэробики, команду хип-хо-
па «АрхиТЕСТ», Dancehall «Backshot crew», 
студию аргентинского танго. Стремишься 
к покою и гармонии, хотел бы заняться са-
моразвитием и стать выносливым и гиб-
ким? Тогда надо вливаться в студию йоги 
или китайской гимнастики тайдзи-цуань. 
Всегда носишь с собой фотоаппарат и стре-
мишься поймать в кадре прекрасное мгно-
вение? Тебя ждут в фотостудии! Ты, навер-
ное, даже не предполагал, что за вывеской 
ЦСДиТ «Кирпич» скрываются такие безгра-
ничные возможности.

Но этот путь не усыпан розами. Нужно 
знать, что занятия в студиях требуют вре-
мени, упорства и терпения. Репетиции 
могут показаться долгими, совмещать их 
с учебой довольно трудно. Каждый год 
директор ЦСДиТ «Кирпич» Ирина Деева 
наблюдает одну и ту же картину: к ней 
приходят сотни воодушевленных перво-
курсников, которые хотят заниматься 
творчеством. Но далеко не все они оста-
ются в коллективах «Кирпича». Кто-то за-
хочет сфокусироваться на учебе и не смо-
жет совмещать ее с репетициями, кто-то 
не умеет распределять свое время, и всегда 
находятся те, кто просто не понимает, чего 
он хочет и вдобавок ленив. Но самые стой-
кие, самые целеустремленные, самые твор-
ческие ребята остаются. Они научатся пла-
нировать свой день и управлять временем 

просто потому, что хотят заниматься твор-
чеством и общаться со своими друзьями! 
Ведь театр, музыка, танец, КВН, йога или 
занятия фотографией меняют человека. 
В нем просыпаются креативность, эмоцио-
нальность, душевная глубина, восприимчи-
вость ко всему новому. А сегодня без этих 
качеств не построить успешную карь еру.

Те, кто останется в студиях и танцеваль-
ных командах, будут участвовать в конкур-
сах и фестивалях, выходить на сцены само-
го разного уровня вплоть до концертного 
зала «Октябрьский». Их ждут благодар-
ные зрители и победы в Фестивале сту-
денческого творчества петербургских ву-
зов «Арт-СТУДиЯ», Фестивале студенческих 
хоровых коллективов, Фестивалях «Рос-
сий ская студенческая весна», «Зажи гаем 
на Ва сильевском» и «Звездное событие». 
Впереди у вас овации, аплодисменты, гра-
моты и призы. Но самое главное состоит 
в том, что придя в «Кирпич», ты сделаешь 
свою студенческую жизнь интересной и не-
забываемой.

Тебя ждут в «Кирпиче» (набережная реки 
Фонтанки, д 123/5)! Информацию о работе 

клуба можно также получить в Управлении 
социальной и внеучебной работы со сту-
дентами (кабинет 131 в Главном здании, 
телефон 575–94–51). Но для того, чтобы 
наладить коммуникации и первыми узна-
вать о работе секций Центра, мастер-клас-
сах и интересных мероприятиях, совету-
ем в каждой группе выбрать культорга. 
«Кирпич» также приглашает фотографов, 
видеооператоров, клипмейкеров и ре-
бят, которые увлекаются видеомонтажом. 
Интересное дело найдется для всех!

Елена Шульгина

Студенческий совет —  это люди!
Ты поступил в Санкт-Петербургский госу-
дарственный архитектурно-строительный 
университет, а это значит, что ты поступил 
правильно!

Приходи в клуб «Кирпич»!
Студент, куда бежишь? На лекцию? А задумывался ли ты о таком важ-
ном и серьезном деле, как отдых? Наверное, ты отдыхаешь в обнимку 
с компьютером, погружаясь в виртуальные миры или сериалы? Ты про-
сто еще не слышал о том, что в СПбГАСУ существует Центр студенче-
ского досуга и творчества «Кирпич». Сделай шаг навстречу неизвестно-
му и скажи «Прощай!» одиночеству и скуке. Уныние и негатив навсегда 
покинут тебя, ведь ты будешь окружен новыми друзьями, вместе с ко-
торыми займешься тем, что любишь —  творчеством.
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Вступив в студенческий от-
ряд, вы получите намного 
больше, чем можете пред-

ставить себе сейчас! Это не толь-
ко потрясающее лето, полное при-
ключений, романтики и эмоций, 
которые запечатлеются в вашей 
памяти на всю жизнь, интерес-
ная работа и новые знакомства. 
Но и постоянная активность и ве-
селье на протяжении учебного 
года, возможность реализовать-
ся в различных сферах и даже от-
крыть в себе неожиданные талан-
ты. Одним словом, опыт, который 
вы получите, просто бесценен.

Первый строительный от-
ряд для работы в колхозах Ле-
со горского района был создан 
в СПбГАСУ в 1949 году. Именно 
с этого момента началась исто-

рия отрядов нашего универси-
тета. Сейчас в СПбГАСУ их дея-
тельность развивается в четы-
рех направлениях: строительное, 
педагогическое, археологическое 
и сельскохозяйственное. Куда же 
идти, какой отряд выбрать? 
Решать тебе. А мы расскажем не-
много о каждом.

ССО «Лис» —  это единственный 
строительный смешанный отряд 
в нашем вузе. То есть, сюда может 
пойти как парень, так и девуш-
ка. Он участвует в строительстве 
крупных объектов нашей стра-
ны, и труд не остается без опла-
ты. Здесь ты научишься взаимо-
действовать с людьми, а также 
обретёшь навыки работы на стро-
ительной площадке, которые 
очень пригодятся тебе в будущем.

ССО «Пятница» и ССО «Кусто» —  
это чисто мужские отряды. Здесь 
ты точно найдёшь верных това-
рищей и братьев по интересам. 
Отряд «Пятница» постарается 
раскрыть твою творческую сто-
рону. Он отличается дресс-кодом. 
Бойцы обязаны носить рубашку, 
галстук и брюки на любом свет-
ском рауте. ССО «Кусто» —  му-
жественные и бесстрашные пар-
ни, готовые ко всему. Здесь тебя 
ждёт всё: от спокойных посиде-
лок до самых неожиданных ве-
щей.

ССО «Польза» —  исключитель-
но женский отряд. Девушки здесь 
невероятно стойкие и сильные 
духом, что неудивительно. Ведь 
со всеми трудностями им прихо-
дится справляться самостоятель-
но, без опоры на мужское плечо. 
Здесь ты найдёшь общительных 
и понимающих боевых подруг, го-
товых всегда прийти на помощь, 
станешь уверенней в себе и полу-
чишь возможность для самореа-
лизации.

Следующее направление от-
рядов в СПбГАСУ —  педагоги-
ческое. Это отряды «Арлекино» 
и «Свобода». Оба отряда смешан-
ные, и каждый уникален свои-
ми традициями и людьми. СПО 
«Арлекино» —  отряд, в который 
приходят за мечтой повторить 
собственное детство и подарить 
его ребятам в детских лагерях, ра-

ботая там вожатыми. Бойцы здесь 
весёлые, милые и невероятно лёг-
кие в общении. Теплая и друже-
любная атмосфера точно не даст 
тебе замёрзнуть и соскучиться!

СПО «Свобода» —  отряд, на-
звание которого говорит само 
за себя. Здесь ты научишься 
быть раскованным во многих от-
ношениях, но всегда будешь да-
вать себе отчет в том, что свобо-
да и ответственность —  понятия 
взаимосвязанные. Ты откроешься 
миру, расправишь крылья и вос-
паришь над ним. И всегда найдут-
ся люди, готовые поймать тебя, 
если вдруг начнёшь падать.

Санкт-Петербург стал первым 
городом в России, где начали свою 

активную деятельность археоло-
гические отряды. В СПбГАСУ есть 
лишь один единственный, но не-
повторимый отряд этого направ-
ления —  САО «Линь». Это смешен-
ный отряд, по легенде зародив-
шийся в горах Китая. И атмосфера 
здесь совершенно уникальная —  
тёплая, таинственная, затягиваю-
щая… Ребята участвуют в настоя-
щих археологических раскопках, 
проводят месяц в полевых усло-
виях, палатках, любят приключе-
ния и путешествуют по живопис-
ным местам России.

Абсолютно новым направле-
нием деятельности для отрядов 
СПбГАСУ стало сельскохозяй-
ственное. Отряд этого направле-
ния «Гермес» появился в вузе по-
следним. Ребята собирают урожай 
на полях юга, ухаживают за расте-
ниями. Например, подвязывают 
виноград. Они также любят пу-
тешествовать. Коллектив отряда 
очень сплочён и дружен.

Что ж, мы рассказали тебе про 
все отряды СПбГАСУ! Выбирай, 
какое направление больше 
по душе, ну а какой отряд подой-
дёт именно тебе —  сможешь по-
нять, лишь посетив собрания, где 
лично познакомишься с бойца-
ми и прочувствуешь атмосферу. 
Вступай в группу vk.com/spbgasu_
so, заполняй анкету, следи за но-
востями и интересными запися-
ми! Яркая и незабываемая моло-
дость от тебя так близко —  стоит 
лишь сделать шаг!

Мария Воронина, 5‑А‑3

Занимаются здесь в основном девушки, но юношам 
в коллективе будут очень рады. Стиль «Made’IRA» 
трудно определить. Это современный танец с эле-

ментами хип-хопа, модерна, джаз-фанка и даже русских 
фольклорных танцев.

Танцевать любят и умеют многие, и каждый год в сен-
тябре первокурсники буквально осаждают «Made’IRA». 
Но не все осознают, что репетировать им придется триж-
ды в неделю, и это серьезная физическая нагрузка. В ито-
ге, в команде «Made’IRA» остаются самые выносливые, це-
леустремленные и влюбленные в танец.

«Made’IRA» апплодировали зрители «Мюзик-Холла» 
и БКЗ «Октябрьский». Коллектив часто выступает 
во Дворцах культуры, Домах молодежи и на сценах вузов 
Санкт-Петербурга. Ни одно торжественное мероприятие 
в стенах нашего университета не обходится без танцеваль-
ных номеров «Made’IRA». Танцоры участвовали в финале 
фестиваля «Российская студенческая весна 2018», входили 
в состав участников XIII российско-китайского студенче-
ского фестиваля и выступал в Пекине, Шанхае и Циндао.

На вопрос: «Каково это после учебы ехать еще на полу-
торачасовую тренировку?» девушки отвечают так:

— Это кусочек нашей жизни, и мы с радостью прихо-
дим в зал, ведь там мы как одна маленькая семья. Мы де-

лаем упражнения на доверие, а потом отдаем себя полно-
стью танцу.

В апреле 2020 г. в режиме онлайн состоялся финал 
десятого юбилейного конкурса-фестиваля «Зажигаем 
на Васильевском». Коллектив Made’Ira стал лауреатом пер-
вой степени в номинации «Современный танец», а также 
лауреатом второй степени в номинации «Эстрадный та-
нец».

Вот что говорят девушки-участницы творческого кол-
лектива.

Дарья Тришина, четвертый курс строительного фа-
культета, коллектив Made`Ira:

— Наверное, у всех танцоров очень насыщенный гра-
фик. Главное —  уметь правильно распределять время 
и расставлять приоритеты. Приятно сознавать, что ты 
растешь в сфере, которая много для тебя значит.

Таисия Костенко, СУЗС‑6, коллектив Made’IRA:
— Мы дружные и трудолюбивые, успеваем танцевать 

без ущерба для учебы. В этом году у нас в коллективе мно-
го новых участниц. Конкурс сблизил нас еще больше. Наш 
руководитель Ирина Деева нас подбадривала, доказывая, 
что сработанность коллектива и стремление к цели помо-
гут достичь хороших результатов в творчестве.

Ирина Деева, директор ЦСДиТ «Кирпич» и руководи-
тель коллектива Made`Ira:

— Мы движемся в нужном направлении. Когда, 
еще на очном этапе конкурса-фестиваля, девчонки 
из «Made`Ira», давая интервью, сказали: «Мы из ГАСУ», 

по всему Дому молодежи наши ребята стали скандиро-
вать: «ГАСУ, ГАСУ, ГАСУ…» Это было очень мощно! Я желаю 
ребятам никогда не останавливаться, двигаться вперед, 
преодолевать все трудности с наименьшими потерями 
и, конечно же, новых побед!

Елена Шульгина
Татьяна Петрова

Окунись в море 
эмоций и приключений!

Студенческие отряды —  это движение, которое зароди-
лось в Санкт-Петербурге давно, ещё в 1948 году. Во вре-
мя перестройки 1991 года, оно, казалось бы, перестало 
существовать. Но возродилось вновь благодаря актив-
ным и инициативным ребятам, попасть в ряды которых 
может каждый из вас!

Танцевальной команде «Made’IRA» —  17!
У танцевального коллектива «Made’IRA» ма-
ленький юбилей —  ему семнадцать лет. Его ос-
новала художественный руководитель и хоре-
ограф, директор ЦСДиТ «Кирпич» Ирина Деева.
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А. С. Никольский —  личность 
страстная, неуемная, противоре-
чивая, до сих пор творчество его 
изучается и оценивается. Но глав-
ный судья —  это время, и оно по-
степенно все расставляет на свои 
места. Для архитектора А. С. Ни-
коль ско го 2020 год в какой-то 
степени знаковый:

• 95 лет со дня начала первой 
постройки —  клуба для путилов-
ских рабочих (1925 г.);

• 70 лет со дня окончания по-
следнего и главного своего творе-
ния —  стадиона им. С. М. Кирова 
(1950 г.), за который он был удо-
стоен в 1951 г. Сталинской пре-
мии первой степени и всенарод-
ного признания.

Прежде, чем рассказать об этих 
сооружениях, вспомним, с чего на-
чался жизненный путь выдающе-
гося зодчего.

А .  С .  Николь ск и й родился 
в 1884 году в Саратове в семье 
зем ского врача. В 1902 году окон-
чил 3-е реальное училище в Пе-
тер бур ге и поступил в Ин сти тут 
гражданских инженеров на ар-
хитектурное отделение. За ди-
пломную работу (1912) он по-
лучил золотую медаль и право 
на заграничную командировку. 
В 1913 году Никольский поехал 
в Северную Италию, изучал па-
мятники византийского зодче-
ства. Результат —  научные статьи 
и уникальное собрание рисунков 
архитектурных памятников Ра-
вен ны и Милана. По возвращении 
из Ита лии Ни коль ский работал 
в качестве помощника профес-
сора архитектуры В. А. Ко ся ко-
ва, в ту пору крайне загруженно-
го множеством заказов. Он помо-
гал своему наставнику и учителю 
в строительстве Морского собора 
в Кронштадте, церкви в Ле бяжь-
ем и других проектах.

Разразившаяся революция 
1917 года, гражданская война 
привели с одной стороны к боль-
шим потерям (в 1921 г. от голода 
умер В. А. Косяков) и разрухе на-
родного хозяйства, с другой —  
всколыхнули творческий поиск 
и предоставили большие возмож-
ности молодым талантам.

Архитектор А. С. Никольский, 
стимулируемый пафосом рево-
люционных преобразований, 
пытается найти новые архитек-
турные формы и новые принци-
пы функциональной организации 
зданий. Он становится сторонни-
ком и идеологом авангарда и кон-
структивизма —  главных течений 
в архитектуре того времени.

В 1923 г. архитектор органи-
зовал в Институте гражданских 
инженеров творческую мастер-
скую, сыгравшую значитель-
ную роль в развитии новых ме-
тодов архитектурного образо-
вания. Педагогической работе 
он придавал большое значение. 
Преподавал в ИГИ (1927–1932, 
с 1928 профессор), в ЛИЖСА 
имени И. Е. Репина (1933–1953). 
Кроме того, был членом леген-
дарного Общества Современной 
Архитектуры (ОСА), руководил 
ленинградской группой ОСА 
(1926–1932) и входил в состав 
редакционной коллегии журна-
ла «Современная архитектура».

В 1920-е годы А. С. Никольский 
находится на пике профессио-
нальной активности. Он популя-
рен, смел в своих творческих по-
исках, много и плодотворно рабо-
тает.

В 1925 г. его приглашают в ка-
честве архитектора в стройком 
Леноткомхоза, где он принимает 
активное участие в социалисти-
ческой реконструкции рабочих 
окраин Ленинграда. По его про-
ектам 1925–1930 гг. построена 
школа имени 10-летия Октября 
на проспекте Стачек, осуществля-
ется застройка Тракторной ули-

цы (в соавторстве с А. И. Гегелло 
и Г. А. Симоновым), строятся бани, 
стадионы, клубы для рабочих, 
студенческие общежития, техни-
кумы и т. д. Но все это было потом, 
а первым творением архитектора 
был рабочий клуб «Красный пу-
тиловец» им. Ильича (совместно 
с К. И. Кашиным). О нем расска-
жем подробнее.

Никольский строил клуб не за-
ново, а создавал его из уже суще-
ствующей церкви, построенной 
для рабочих Путиловского заво-
да. Сто лет назад это был один 
из самых крупных храмов север-
ной столицы с величественной 
шатровой колокольней над вхо-
дом, о двенадцати колоколах, 
центральный из которых весил 
9 тонн!

Автором храма был ректор ин-
ститута гражданских инженеров 
Василий Антонович Косяков, ко-
торый сделал проект «в русском 
стиле, наподобие древнехристи-
анских базилик». Закладка зда-
ния состоялась 1 июля 1901, через 
полтора года были подняты коло-
кола, а 9 мая 1906 года, в Николин 
день, митрополит Антоний освя-
тил Главный Престол церкви.

Полное название храма —  Цер-
ковь святителя Николая Чу до-

творца и св. мученицы царицы 
Алек сандры при Путиловском 
заводе.

На строительство храма «…бы-
ло решено установить сбор по-
жертвований свыше 4000 рабо-
чих завода. Составление проекта 
было поручено гражданскому ин-
женеру Вас. А. Косякову. Полезная 
площадь церкви рассчитана 
на 2000 человек. Фасады будут 
облицованы красным кирпи-
чом. Отопление церкви паровое». 
(«Строитель», 1900, № 9–10.

Однако, по решению Ленгор-
исполкома от 31 января 1925 г., 
храм был закрыт «по требованию 
рабочих», и было приказано пере-
оборудовать его в рабочий клуб. 
Храму суждено было превратить-
ся в памятник стиля конструкти-
визм. Произвести перестройку 
здания, по иронии судьбы, было 
поручено одному из любимых 
учеников Косякова, признанному 
главе ленинградских конструкти-
вистов Александру Никольскому. 
За перестройку церкви под клуб 
от властей Никольский получит 
благодарность, а от церкви ана-
фему.

А как мы, потомки, оценим этот 
поступок зодчего? Сложный во-
прос. Исследователи деятельно-
сти архитектора А. С. Никольского 
объясняют этот поступок по-раз-
ному. Некоторые ученые счита-
ют, что Никольский специаль-
но закрыл храм, возведённый 
учителем, формой куба, уверен-
ный в том, что, когда понадобит-
ся воссоздать прекрасный со-
бор в первоначальном виде, сде-
лать это будет совсем не сложно. 
Может быть и так… Но есть еще 
неумолимый закон мироздания, 
на Востоке его называют законом 
кармы или причинно-следствен-
ной связи. На Западе часто гово-
рят о законе бумеранга. Судьба 
решила по-своему.

Главное и последнее дети-
ще А. С. Ни коль ского —  стадион 
имени С. М. Кирова на 100 тыс. 
зрителей, спроектированный 
в соавторстве с К. И. Кашиным 
и Н. Н. Сте па новым.

Всю свою энергию Никольский 
сосредоточил на создании круп-
нейшего в те годы стадиона 
на Крестовском острове. 18 лет 
жизни отдано вынашиванию 
и рождению любимого создания. 
Архитектор работал над проек-
том стадиона и в 1930-е годы, 
и в блокаду, и в послевоенные 
годы. И наконец, первая очередь 
строительства стадиона вошла 
в строй в 1950 г.

К большому сожалению, ста-
дион имени Кирова не сохранил-
ся до нашего времени —  и мно-
гие начинают забывать о том, 
что такой стадион вообще суще-
ствовал, так как сейчас на его ме-
сте построена более современная 
«Газпром-арена».

Стадион имени Кирова вызывал 
восторг не только у отечествен-
ных, но и у зарубежных зрителей. 

Он был не только архитектур-
ным шедевром, но и памятником 
героизму и мужеству города-ге-
роя Ленинграда. Его разрушение 
и у нас, и за рубежом было призна-
но актом вандализма.

Но ведь не меньшим актом 
вандализма было уничтоже-
ние Путиловской церкви и пе-
рестройка ее под рабочий клуб 
им. Ильича. Может быть, меж-
ду этими событиями все же су-
ществует какая-то мистическая 
связь? Ответа нет, есть только 
ощущение, что все события в жиз-
ни человека связаны и за все при-
ходится платить.

Помимо архитектурных па-
мятников А. С. Никольский нам 
оставил эпистолярный памят-
ник —  «Блокадный дневник ака-
демика Александра Сергеевича 
Никольского». Дневник состоит 
из 127 страниц текста с иллю-
страциями. А. С. Никольский был 
в Ленинграде до февраля 1942 г., 
т. е. пережил самую суровую бло-
кадную зиму. Очень многие ри-
сунки в его дневнике —  это зари-
совки новых архитектурных про-
ектов. Но это уже тема для другой 
статьи.

Н. А. Фролова, зав. музеем 
СПбГАСУ, канд. ист. наук, доцент

Архитектор А. С. Никольский: 
загадка судьбы
Советская эпоха породила новых лидеров в поэзии, ли-
тературе, живописи, архитектуре. В их числе Александр 
Сергеевич Никольский —  архитектор, теоретик, идеолог 
архитекторов-конструктивистов, творческое взросление 
которых пришлось на авангардные 1920-е годы.

Путиловская церковь (перестроена)

Рабочий клуб им. Ильича (не сохранился)

Проект стадиона и парка на Крестовском острове. Конец 1930-х гг. Стадион им. С. М. Кирова. 1932—1950. (Не сохранился)

Блокадный дневник академика А. С. Никольского

Архитектор А. С. Никольский

Школа 10-летия Октября, ныне лицей № 384
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Кафедра ДАС представила три рабо-
ты, которые успешно прошли пер-
вый этап: «Концепция развития пар-

ка в г. Подпорожье» Наталии Лазаревой 
и Пав ла Остапчука (2 курс ДАС, направле-
ние «Ландшафтная архитектура») и «Бла-
го устройство придомовой территории 
в Ка лининском районе Санкт-Пе тер бур га» 
Евгении Литвиновой (4 курс, направление 
«Дизайн архитектурной среды»).

После прохождения заочного этапа кон-
курса, был проведен очный этап в Москве, 
в рамках которого проходила защита пред-
ставленных на конкурс проектов. К сожа-
лению, из-за ситуации с закрытыми гра-
ницами присутствовать на защите смогли 
не все студенты, прошедшие первый тур. 
Всего на конкурс прибыло около 130 участ-
ников, защищавших 90 проектов в разных 
номинациях и возрастных категориях. Для 
защиты участников разбили на два пото-
ка, а внутри каждого потока на несколько 
групп. Защита проектов проходила парал-
лельно внутри каждого потока. Студенты 
отработали навыки публичной презента-
ции работ, а также познакомились со сво-
ими коллегами со всей России. Для всех 
участников были организованы экскурсии, 
лекции и вокшопы от ведущих архитекто-
ров и урбанистов. Торжествен ное награж-
дение финалистов проходило в Об щест вен-
ной Палате Российской Федерации.

В Стратегической сессии «Зачем зав-
тра будет нужен архитектор? Новые роли 
и цели в новом времени» Всероссийского 
конкурса «Идеи, преображающие города» 
на встрече с известными архитекторами, 
специалистами и урбанистами по пригла-
шению организаторов спикером выступи-
ла доцент кафедры дизайна архитектур-
ной среды Светлана Борисовна Данилова.

— Мое выступление было посвящено 
успехам Ле нин градской области, кото-
рая взлетела на второе место в 2019 году 
в федеральном реестре лучших практик 
по благоустройству Минстроя благодаря 
участию специалистов и выпускников на-
шего вуза в разработке и реализации про-
ектов, поделилась темпами реализации 
программы «Формирование комфортной 
городской среды» в Санкт-Петербурге, 
отметила значимость участия студентов 
кафедры дизайна архитектурной среды 
СПбГАСУ в развитии проектов и взаимо-
действии с администрациями районов. 
Отдельный пункт программы —  продол-
жение проекта комплексного благоустрой-

ства поселка Виллози, который стал эта-
лоном комфортной муниципальной сре-
ды в регионе. Мною были озвучены также 
сложности работы архитектора в качестве 
модератора общественной жизни, а так-
же необходимость развития четкой ком-
муникации между сообществами, бизне-
сом и властью, —  рассказывает Светлана 
Данилова.

Тема комплексного благоустройства 
парка в городе Подпорожье была выбра-
на весной 2020 года для курсового проек-
тирования совместно с Администрацией 
города и Центром городских компе-
тенций Ленинградской области в рам-
ках Соглашения о сотрудничестве между 
Правительством региона и вузом. Центр 
компетенций по развитию городской сре-
ды Ленинградской области был учре-
жден в конце 2019 года по рекомендации 

Министерства строительства РФ и являет-
ся одним из 55 центров, созданных по всей 
России.

Центр создан для эффективной реали-
зации регионального проекта «Форми-
рова ние комфортной городской среды» 
и ведомственного проекта «Умный го-
род». Подход, при котором привлека-
ются специалисты и студенты кафедры 
ДАС СПбГАСУ, позволяет проработать ва-
рианты развития территории и презен-
товать альтернативные современные 
подходы в сфере ландшафтной архитек-
туры для обсуждения с жителями и вы-
работки стратегического подхода в сфе-
ре благоустройства, а также повышению 
качества предложений для участия горо-
да под кураторством Центра Городских 
Компетенций ЛО в федеральном конкур-
се «Малые города и исторические поселе-
ния» в будущем. Университет сегодня яв-
ляется площадкой для аккумулирования 
передового опыта и обмена компетенци-
ями между специалистами и экспертами 
в целях повышения качества городской 

среды в Северо-Западном Федеральном 
округе.

— Проект благоустройства Подпо рож-
ского лесного парка предлагает решение 
задачи формирования и обеспечение мно-
гофункциональной среды, в которой важ-
ная роль отводится природе. На проекти-
руемом участке расположены несколько 
троп, таких как: экоптропа, спортивная 
тропа и детская тропа, которые способству-
ют единению с природой. Идеологическая 
основа проекта заключается в формиро-
вании комфортной рекреационной зоны. 
Одна из целей проекта —  создание визу-
ально привлекательного, комфортного 
общественного пространства для жите-
лей Подпорожья, отвечающего современ-
ным представлениям о привлекатель-
ной городской среде. Правильно оформ-
ленная общественная территория будет 

способствовать воспитанию у жителей 
Подпорожья эстетического вкуса, форми-
рования чувства ответственности за свой 
город, в частности за экологию, —  расска-
зывает один из авторов проекта Павел 
Остапчук (ЛА2). Диплом III степени в но-
минации «Благоустройство общественных 
пространств» в возрастной категории 18–
25 лет получила Наталья Лазарева. Идея 
проекта —  сохранение ландшафта лесопар-
ка и внедрение новых общественно значи-
мых функций. Проект разработан на осно-
ве результатов изучения общественного 
мнения совместно с Администрацией горо-
да. Чтобы преобразить это место была со-
здана специальная инициативная группа, 
в которую вошли учащиеся, мамы с деть-
ми, пенсионеры и волонтёры. Были выяв-
лены основные плюсы и минусы террито-
рии, а также определен вектор развития 
с учетом существующей ситуации.

— Мною были выделены основные 
принципы проектирования, которые обе-
спечивают комплексный подход —  безо-
пасность, привлечение большого числа по-

сетителей, продуманные пешеходно-транс-
портные связи, сохранение ландшафта, 
постепенное освоение территории, межсе-
зонная эксплуатация, многофункциональ-
ность, единый дизайн-код. Единый дизайн 
код поддерживается формообразующим 
приёмом, цветовой палитрой и айдентикой 
лесопарка. Проект отражает современные 
тенденции в области. Спасибо вузу и ру-
ководителям за возможность конкуриро-
вать с другими архитектурными школами, 
в том числе с МАРХИ —  говорит Наталья 
Лазарева (ЛА 2).

Диплом 1 степени в номинации «Благо-
устройство дворовых территорий» в воз-
растной категории 18–25 лет получила 
Евгения Литвинова. Проект внутриквар-
тальной территории в Санкт-Петербурге 
построен таким образом, что существую-
щие дворовые и междворовые открытые 
пространства делятся на 3 типа: техниче-
ские двор, центральный двор и двор-тран-
зит. Для каждого типа дворов предложена 
структура планировки придомовой терри-
тории и антивандальные модульные ма-
лые архитектурные формы. Технический 
двор это: крытая площадка для раздель-
ного сбора мусора, крытая колясочная/ве-
лопарковка, крытая беседка для отдыха, 
а также предложено оформление входной 
группы. Для одного из дворов «тихого» от-
дыха разработана пергола общественно-
го огорода —  места коммуникации жите-
лей разных возрастных групп и социаль-
ных прослоек. В сердце квартала находится 
двор «активного» отдыха, который совме-
стил в себе как зоны отдыха, так и детскую 
площадку с зоной активных игр (скало-
лазание, стритбол, футбол, уличные тре-
нажеры и др.). Данный двор изолирован 
от домов уже существующей и сохранен-
ной в проекте растительностью, а также 
здесь нет транспортных транзитов, что по-
вышает его безопасность. Проектом пред-
усмотрено максимальное сохранение суще-
ствующей растительности на данной тер-
ритории. Все объекты, представленные 
в проекте просты в изготовлении и требу-
ют минимального ухода.

— Я выступала в номинации «Благо-
устройство дворовых территорий», экспер-
тами на нашей защите были профессора 
московских вузов. Жюри отметило функ-
циональное наполнение проекта и подход 
к созданию малых архитектурных форм. 
Считаю, участвовать в конкурсах всерос-
сийского уровня полезно, так как можно 
посмотреть на школы и подходы к про-
ектированию ребят из разных регионов, 
почерпнуть что-то новое для себя и заве-
сти новые знакомства. А представить соб-
ственную работу на суд жюри и получить 
экспертную оценку, не говоря уже о воз-
можности победы, это бесценно и только 
ради этого стоит участвовать в подобных 
мероприятиях, —  рассказывает Евгения 
Литвинова (2ДАС-5).

Елена Шульгина
Светлана Данилова

«Идеи, преображающие города»: 
студенты кафедры ДАС 
привезли победу из Москвы
В конце лета с 25 по 27 августа 
2020 года студенты кафедры 
дизайна архитектурной среды 
СПбГАСУ побывали на финале все-
российского конкурса «Идеи, пре-
ображающие города». В конкур-
се участвовало более 900 работ, 
а на финал в Москву приехало бо-
лее 100 участников разных воз-
растных категорий.
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— Игорь, где Вы жили до переезда 
в Санкт‑Петербург?

— Я родился, жил и получил сред-
нее образование в Великом Новгороде. 
Думаю, что про этот город слышали мно-
гие, так как находится он совсем недалеко 
от Санкт-Петербурга. Наверное, практиче-
ски каждый был в нём хотя бы один раз.

— Какое впечатление произвел на Вас 
Санкт‑Петербург по приезде и сейчас?

— Петербург —  потрясающий город 
с прекрасной архитектурой и богатой 
историей. Я живу здесь уже 6 лет, и город 
видится мне таким же завораживающим 
и красивым, особенно в ночное время су-
ток.

— Почему  Вы  выбрали  СПбГАСУ? 
Какую профессию Вы освоили?

— Я до последнего момента не знал, смо-
гу ли поступить в вуз Санкт-Петербурга 
и кем я хочу быть в дальнейшем. Я рассма-
тривал много университетов, но на день 
открытых дверей приезжал всего один 
раз —  в СПбГАСУ. Думаю, что это и сыгра-
ло главную роль при выборе университета. 
Сначала я хотел обучаться по направлению 
подготовки «Строительство», но мой ре-
петитор по физике меня отговорил, за что 
я ему очень благодарен. В итоге я выбрал 
направление подготовки «Технология 
транспортных процессов». Транспортные 
проблемы будут актуальны всегда, так как 
нужно перевозить людей, грузы, обеспечи-
вать безопасность на дорогах. В 2018 году 
я окончил вуз с отличием и поступил в ма-
гистратуру на направление подготовки 
«Наземные транспортно-технологические 
комплексы». Учиться было очень интерес-
но, особенно нравилось то, что было много 
профильных предметов. Хотелось бы от-

метить профессионализм преподавателей, 
благодаря им за два года удалось узнать 
много нового.

— Почему репетитор отговорил Вас?
— Причина заключалась в том, что 

у меня совсем не получалось чертить, 
я вообще не мог представлять себе объем-
ные фигуры. Когда я поступил в СПбГАСУ 
и у нас начались дисциплины по черчению, 
то я ещё раз убедился в этом и понял, что 
сделал правильный выбор.

— Есть ли у Вас любимые дисциплины?
— Каждая была по-своему сложна и ин-

тересна. Конечно, хотелось бы выделить 
профильные дисциплины, на которых пре-
подаватели давали возможность пользо-
ваться современными программными 
продуктами, а также делились своим мно-
голетним опытом. Это «Управление рабо-
тоспособностью транспортных систем» 
и «Дорожно-строительные и ремонтные 
комплексы» —  две самых интересных для 
меня дисциплины в магистратуре.

— Нужно ли в наше время высшее об-
разование?

— Я считаю, что высшее образование 
является неотъемлемой частью успешно-
го карьерного роста, хоть у меня и есть 
друзья, которые уже добились успеха без 
него. Мне кажется, что такие случаи еди-
ничны, «вышка» точно понадобится, ведь 
без неё у специалиста нет фундамента зна-
ний, который закладывают преподаватели. 
В вузе можно открыть много нового для 
себя, поучаствовать в конференциях, вы-
играть гранты, поделиться своими знани-
ями, а также перенять знания других. Без 
высшего образования —  никуда. Оно дало 
мне большой толчок к развитию, возмож-

но, это еще произошло потому, что я изу-
чал много разных тем во внеучебное время.

— Расскажите, пожалуйста, о своих до-
стижениях за время обучения в СПбГАСУ.

— Я написал порядка 17 статей для жур-
налов, входящих в РИНЦ, 8 статей для жур-
налов, рецензируемых в ВАК, 1 статью для 
издания, индексируемого в Scopus, а так-
же 2 методических пособия. Помимо этого, 
я трижды одерживал победы в конкурсах 
студенческих грантов СПбГАСУ, один раз 
в конкурсе грантов от КНВШ. Становился 
победителем международной научно-прак-
тической конференции, несколько раз 
участвовал в различных конференциях, 
на третьем курсе я был стипендиатом пра-
вительства РФ, а в этом году являюсь сти-
пендиатом Президента РФ. Помимо этого, 
на протяжении двух лет обучения в бака-
лавриате, получал повышенную академи-
ческую стипендию за научную деятель-
ность.

— Какие планы после завершения ма-
гистратуры?

— После завершения магистратуры 
я планирую поступать в аспирантуру, что-
бы дальше продолжать совершенство-
вать свои знания и развивать работу, на-
чатую в магистратуре. Она посвящена со-
вершенствованию методики проведения 
автотехнической экспертизы. Её я писал 
под руководством своего научного руко-
водителя —  заведующего кафедрой назем-
ных транспортно-технологических машин, 
д. т. н. Сергея Аркадьевича Евтюкова. Он 
внес огромный вклад в процесс написания 
моей работы, Сергей Аркадьевич —  насто-
ящий профессионал своего дела.

Беседовала Анастасия Блинова

— Существует четыре основных вида отопления: воз-
душное, электрическое, водяное и использующее альтер-
нативные источники энергии. Мы отдали предпочтение 
грамотно спроектированной системе тёплых полов, по-
скольку она обеспечивает лучшее распределение тепла 
по комнате, прогревая воздух на высоте 1–1,5 метров над 
полом. У системы есть и другие достоинства: экологич-
ность, экономичность, простота установки, освобожде-
ние интерьера от громоздких радиаторов, —  рассказал 
профессор Казаков.

— Юрий Николаевич, почему вы предложили заме-
нить воду глицерином?

— Это сократит затраты на нагревание жидкости и по-
высит безопасность системы, так как теплоёмкость глице-
рина на 40 процентов выше, чем у воды, и он не проводит 
электричество. Новая технология применения полов с гли-
церином отличается высоким уровнем технологичности, 

простотой и доступностью при монтаже и эксплуатации 
в течение всего жизненного цикла.

— Расскажите, пожалуйста, об исследованиях, кото-
рые стали основой для публикации в «Вестнике граж-
данских инженеров».

— Мы проводили исследования разных вариантов тё-
плых полов. Изучали процессы их устройства в домах, ре-
жимы эксплуатации, рассчитывали затраты.

— Неужели у системы «тёплый пол» нет минусов?
— Самый значительный минус —  энергозависимость. 

В некоторых регионах это довольно существенный фак-
тор: если пропадает электроэнергия, то отключается 
котёл, циркуляционный насос, автоматика. Однако в тё-
плых полах ввиду высокого гидравлического сопротивле-
ния невозможна естественная циркуляция, поэтому систе-
ма действительно энергозависима, но при этом благодаря 
своей инерционности остывать помещение с тёплым по-
лом будет в разы дольше, чем там, где установлена ради-
аторная система.

Отсутствие циркуляции воздушных потоков —  это и ми-
нус, и плюс тёплого пола. В случае, когда в доме большие 
окна, будьте готовы к тому, что тёплые полы не справят-
ся с отсечением холодных потоков. Плюс на высоте боль-
ше двух метров окна будут запотевать. Поэтому следует 
монтировать внутрипольные конвекторы около больших 
окон. А для выработки электричества при отключении его 
централизованной подачи в домах можно устраивать ге-
нераторы на дизельном топливе.

— Тёплые полы подходят для любых домов?
— Да, это универсальное решение, позволяющее ис-

пользовать любой источник энергии, любой теплогене-
ратор, какие угодно типы теплоносителя и напольного по-
крытия. Стоит обратить внимание на единственный ню-
анс: если мы имеем дело с ламинатом, паркетной доской, 
паркетом или линолеумом, тут нужно обращать внимание 
на упаковку и внимательно изучать указанную на ней ин-
формацию.

— На первый взгляд, технология «тёплый пол» 
не особенно дёшева.

— Мы не всегда отдаем себе отчёт, во что нам обойдётся 
та или иная концепция отопления. Нам известно, сколько 
стоит оборудование и его монтаж, и некоторые считают, 
что это и есть затраты на отопительную систему. Но есть 
ещё затраты на эксплуатацию в течение всего периода ис-

пользования (который у тёплого пола может составлять 
несколько десятилетий), и высокая энергоэффективность 
тёплых полов делает их существенно более экономичны-
ми, чем другие отопительные системы для индивидуаль-
ного дома. В отопительный период, который в среднем 
по нашей стране длится около двухсот суток, это суще-
ственное сокращение денежных расходов. При этом сокра-
щается расход энергоресурсов, то есть решается актуаль-
ная во всем мире проблема энергосбережения.

Татьяна Петрова

Игорь Ворожейкин: 
«Без высшего образования —  никуда»

Игорь Ворожейкин —  настоящая 
гордость СПбГАСУ. За время обу-
чения в вузе выпускник достиг 
блестящих успехов и професси-
ональных побед. Игорь не хочет 
останавливаться на достигнутом 
и планирует продолжить иссле-
дование, посвященное совершен-
ствованию методики проведе-
ния автотехнической экспертизы, 
в магистратуре. Мы побеседовали 
с выпускником и узнали, почему 
он решил поступить в СПбГАСУ, 
какие возможности дал ему уни-
верситет и какие у него планы 
на будущее.

Учёные СПбГАСУ предложили новую 
технологию применения тёплых полов
Учёные кафедры технологии строительно-
го производства СПбГАСУ предложили заме-
нить воду в тёплых полах на глицерин. Статья 
об этом под названием «Оптимизация выбора 
и усовершенствование технологии устройства 
тёплых полов» опубликована в № 2 (79) журна-
ла «Вестник гражданских инженеров».
Автор публикации —  бакалавр четвёртого кур-
са архитектурного факультета СПбГАСУ Ксения 
Новикова в соавторстве со своим научным ру-
ководителем, профессором кафедры техно-
логии строительного производства СПбГАСУ 
Юрием Казаковым и доцентом кафедры ТСП 
Гелой Макаридзе.
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 — В чем состояла суть вашего научно-
го исследования?

— В работе был разработан новый ма-
тематический аппарат для отыскания эф-
фективных характеристик сред с так на-
зываемой двойной пористостью, возни-
кающих в последнее время в актуальных 
приложениях. Модель двойной пористо-
сти, исследованная нами, в электродина-
мике описывает распространение поляри-
зованного света (электромагнитных волн) 
через композит, изображенный на рисун-
ке 1. Стержни, изготовленные из одно-
го немагнитного материала, погружены 
в другой, с «контрастными» свойствами 
(например, эбонитовые стержни в воз-
духе или наоборот, наполненные возду-
хом стержневидные отверстия в эбони-
те). При этом вся структура предполагает-
ся микроскопической, так что расстояние 
между ближайшими стержнями уменьша-
ется с ростом контраста между свойства-
ми материалов.(Рис.1) Характерный при-
мер применения такой структуры находим 
в фотонных волноводах, которые работа-
ют на иных физических принципах, чем из-
вестное из школьной программы полное 
внутреннее отражение волноводов клас-
сических. На рисунке 2 схематически изо-
бражен такой фотонный волновод и ниже 
сравнение с классическим оптоволокном. 
В наиболее интересной ситуации (так на-
зываемое критическое соотношение меж-
ду коэффициентом заполнения стержня-
ми и отношением диэлектрических про-
ницаемостей стержней и содержащего их 
материала), которая и была исследована 
нами в статье, композит проявляет свой-
ства метаматериала: у него проявляются 
нетривиальные магнитные свойства (ис-
кусственный магнетизм) несмотря даже 
на то, что исходные для его изготовления 
материалы немагнитны. Более того, в нём 

возникают так называемые запрещенные 
зоны длин волн, в которых магнитная про-
ницаемость среды становится отрицатель-
ной и, как следствие, волна не может рас-
пространяться. (Рис. 3)

Разработанная нами методология из-
учения этой задачи позволяет не только 
точно вычислить эффективную магнит-
ную проницаемость такого композита как 
функцию от длины волны падающего све-
та, не только дать точную оценку невязки 
(т. е. оценку того, насколько свойства ре-
ального материала отличаются от эффек-
тивной его модели), но и разобрать значи-
тельно более сложные геометрии (в том 
числе, композитов, состоящих из более чем 
двух компонент), а также открывает путь 
к созданию метаматериалов такого типа 
«на заказ», по требуемым эффективным 
свойствам. В то же время, нами открыто 
то обстоятельство, что эффективная мо-
дель композита в критическом режиме 
приводит к описанию его, как материала 
с памятью, и дано точное математическое 
описание данного эффекта.

— Каково практическое применение 
среды с так называемой двойной пори-
стостью?

— Появившись изначально в задачах 
добычи нефти (в том числе, сланцевой) 
в связи с уравнениями, описывающими 
диффузию нефти в пласте, она в дальней-
шем оказалась применима в столь уда-
ленных и разнообразных областях, как 
создание новых классов звукоизолиру-
ющих метаматериалов с одной стороны 
и моделирование фотонных кристаллов 
и фотонных волноводов, с другой. В кон-
тексте электродинамики Максвелла (и, 
в частности, распространения электро-
магнитных волн в диэлектрических не-
однородных средах) эта модель возника-

ет в очень важной и до сих пор открытой 
задаче создания дважды отрицательных 
метаматериалов, то есть обладающих од-
новременно отрицательными значениями 
диэлектрической и магнитной проницае-
мостей. Эти материалы были теоретиче-
ски предсказаны В. Г. Веселаго в 1968 году. 
Полагают, что создание таких композитов 
с наперед заданными свойствами («под 
заказ») приведет к глобальному техно-
логическому прорыву. Например, линза 
из дважды отрицательного метаматери-
ала оказывается идеальной, ибо не обла-
дает теоретическим пределом фокусиров-
ки (дифракционный предел). Аналогично, 
неожиданные свойства проявляют мета-
материалы и в механике, например, отри-
цательная плотность, отрицательный ко-
эффициент Пуассона (такой материал при 
деформации стремится сохранить свою 
форму, а не объем, так что при растяги-
вании утолщается, в отличие от всем из-
вестной резины) и т. п. Особо отметим 
теоретически предсказанные Милтоном 
и экспериментально подтвержденные не-
сколько лет назад так называемые пента-
моды, или «твердые жидкости» (называ-
емые так потому, что подобно жидкости 
их очень сложно сжать, но очень лег-
ко деформировать). Оказывается, на ос-
нове этих экзотических сред возможно 
собрать, подобно тому, как это делается 
в конструкторе Lego, вообще любой мыс-
лимый механический метаматериал. В ин-
жиниринге предлагалось использование 
механических метаматериалов в строи-
тельстве, в частности, для защиты архи-
тектурных сооружений от землетрясений 
и т. п., а также в акустической и теплои-
золяции.

— Продолжите ли вы исследования 
по этой теме в будущем?

— В настоящее время мы работаем над 
тем, чтобы предложить конкретную геоме-
трию и режим длин волн, в которых ком-
позит приобретает дважды отрицатель-
ные свойства. Появившиеся в последние 
годы экспериментальные результаты (на-
пример, ламинированный композит, изго-
товленный несколько лет назад американ-
скими исследователями —  в выполненной 
из него линзы отмечено превышение те-
оретического дифракционного предела), 
как и наши предварительные теоретиче-

ские исследования, заставляют думать, что 
решение этой задачи будет получено в бли-
жайшее время.

Записала Елена Шульгина

— Скажите,   пожалуйста, 
на каком направлении подго-
товки вы учились?

— Я закончил автомобиль-
но-дорожный факультет СПбГАСУ, 
учился на направлении подготов-
ки «Наземные транспортно-тех-
нологические комплексы» по ка-
федре наземных т ранспор -
тно-технологических машин.

— Почему вы выбрали имен-
но это направление подготов-
ки?

— Я понимал, что СПбГАСУ вы-
пускает высококвалифицирован-
ных специалистов в этой сфере, 
дает своим студентам актуаль-

ные и прочные знания. Когда 
я поступал в СПбГАСУ, я уже рабо-
тал. Передо мной встала необхо-
димость получить качественное 
техническое образование. В моем 
отделе работали два сотрудника, 
которые закончили этот универ-
ситет. Я видел, что это высоко-
квалифицированные специали-
сты, и понял, что тоже хочу закон-
чить этот вуз. Кафедра наземных 
транспортно-технологических 
машин связана с моей основной 
деятельностью в автомобиль-
но-дорожной сфере. Я понимал, 
что образование, полученное 
на этой кафедре, поможет в даль-
нейшем повысить мою квалифи-
кацию и даст толчок к успешной 
карьере. Эти знания будут необ-
ходимы мне для работы.

— Что  в  процессе  учебы 
в СПбГАСУ было самым увлека-
тельным и поразительным? Что 
врезалось вам в память?

— Мне запомнился декан фа-
культета Сергей Аркадьевич 
Евтюков своей отзывчивостью 
и правильным подходом к сту-
дентам. К нему можно было об-
ратиться с любым вопросом, свя-
занным с учебой, и получить ис-
черпывающий ответ, который 
в будущем можно было приме-
нить в свое рабочей деятельно-
сти. Запомнились два препода-
вателя: Павел Александрович 

Кравченко и Виктор Николаевич 
Бромиров. Это настоящие профес-
сионалы своего дела, они переда-
вали студентам свои знания, мно-
гое подсказали. Я хочу сказать им 
огромное спасибо.

— Участвовали ли вы во вне‑
учебной деятельности? За ни‑
мались ли спортом?

— Во время учебы в СПбГАСУ 
я играл за футбольную коман-
да университета. Я отдал спор-
ту 18 лет. Это было познаватель-
но и интересно. Мы участвовали 
в городских футбольных турни-
рах, защищали честь своего уни-
верситета и даже побеждали 
в этих турнирах.

— На каких предприятиях вы 
проходили учебную практику? 
Был ли этот опыт полезен для 
вас?

— Я проходил практику в ком-
пании «ВАД». Это было очень по-
знавательно и интересно, и я бла-
годарен за тот опыт, который мне 
удалось там получить. Компания 
«ВАД» —  это автомобильно-до-
рожное предприятие, которое за-
нимается строительством дорог.

— Расскажите, пожалуйста, 
как начиналась и развивалась 
ваша карьера? Где вы присту-
пили к работе после окончания 
нашего университета?

— Как я уже сказал, я работал 
еще до поступления в вуз и ощу-
щал недостаток профессиональ-
ных знаний. Я был начальни-
ком отдела по работе с клиента-
ми в компании ООО «Миларин». 
Было очевидно, что для даль-
нейшего роста в компании мне 
необходимо качественное тех-
ническое образование и проч-
ные знания. После того, как я за-
кончил СПбГАСУ, мой отец, ге-
неральный директор компании 
ООО «Миларин» предложил мне 
занять его должность. На данный 
момент я являюсь генеральным 
директором компании, и мне уда-
лось развить еще несколько на-
правлений деятельности фирмы.

— Расскажите, пожалуйста, 
подробнее об этих новых на-
правлениях деятельности ком-
пании.

—   И з н ач а л ь н о  к о м п а н и я 
ООО «Ми ларин» развивалась 
в сфере грузоперевозок. Потом 
прибавилось новое направле-
ние —  ремонт дорог. Сейчас мы 
думаем об открытии еще одного 
направления —  строительстве 
дорог.

— Что входит в круг ваших 
обязанностей в настоящий мо-
мент —  координация всех на-
правления деятельности вашей 
компании?

— Это весь спектр направле-
ний работы фирмы: и закупки, 
и кадры, и бухгалтерия, и техни-
ческие составляющие, и ремзо-
на. По сути, весь спектр направ-
лений деятельности компании 
я веду сам со своими помощни-
ками.

— Что бы вы смогли поже-
лать старшеклассникам, кото-
рые сейчас размышляют о по-
ступлении в СПбГАСУ? Как бы 
вы их напутствовали?

— Я бы пожелал им закон-
чить сначала бакалавриат, по-
том магистратуру и в дальней-
шем задуматься о поступле-
нии в аспирантуру. Необходимо 
не останавливаться и не топ-
таться на одном месте, а по-
вышать свою квалификацию. 
Не надо забывать, что каждый 
год из вузов выходят новые 
специалисты, которые получи-
ли самые свежие, самые актуаль-
ные знания. Раньше у молодого 
специалиста был запас прочно-
сти 10 лет, сегодня этого запа-
са нет, потому что технологии 
развиваются быстрыми темпа-
ми. Стоять на месте нельзя, надо 
развиваться, чтобы расти вверх 
по карьерной лестнице. Вот та-
ким было бы мое напутствие 
старшеклассникам.

Беседовала Елена Шульгина

Ученые СПбГАСУ исследуют среды с двойной пористостью

А. А. Носков: «СПбГАСУ дал мне 
толчок к успешной карьере»

Антон Александрович Носков, 
кандидат экономических наук, 
генеральный директор ком-
пании «Миларин», закончил 
СПбГАСУ в 2018 году. Обра зо-
вание, полученное в  старей-
шем техническом университе-
те России, обеспечило ему бы-
стрый карьерный взлет. Антон 
Александрович нашел время, 
чтобы ответить на несколько 
вопросов.

В журнале Communications in Mathe matical Physics опубликована статья кандида-
та физико-математических наук, старшего преподавателя кафедры математики 
СПбГАСУ Юлии Юрьевны Ершовой «Effective Behaviour of Critical-Contrast PDEs: Micro-
resonances, Fre quency Conversion, and Time Dis per sive Properties». (Эффективное 
поведение дифференциальных уравнений в частных производных с критическим 
контрастом: микрорезонансы, преобразование частот и свойства временной дис-
персии.) Статья написана ею в соавторстве с Кириллом Чередниченко (Университет 
города Бат, Великобритания) и Александром Кисе левым (Национальный автоном-
ный университет Мехико и Северо-Восточный Федеральный университет, Якутск). 
Юлия Юрьевна согласилась рассказать о своей научной работе, предшествовавшей 
этой публикации.

Рис. 1. Распространение поляризованного света (электро-
магнитных волн) через композит

Рис. 2. Фотонный волновод

Рис. 3. Запрещенные зоны длин волн, в которых магнитная 
проницаемость среды становится отрицательной
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Рассказать об этом уникальном человеке в рамках дан-
ной статьи трудно, почти невозможно, но давайте 
попробуем, хотя бы крупными мазками воссоздать 

картину его жизненного пути.
Сегодня нам хочется напомнить, что 2020 г. для нас, по-

томков и почитателей творчества замечательного зодче-
го —  год особенный, памятный. 2020 год —  юбилейный 
год мастера:
• 160 лет со дня рождения —  25 марта (6 апреля) 1860 г.
• 100 лет со дня смерти —  28 июня 1920 г.
• 135 лет —  окончание ИГИ и начало архитекторской де-

ятельности.
• 105 лет со дня завершения постройки Дацана, Буд дий-

ско го храма.
Г. В. Барановский родился в Одес се в семье потомствен-

ного польского дворянина, коллежского асессора Василия 
Ивановича Барановского. Гавриилу было 6 лет, когда умер 
отец. Осталась вдова и четверо сирот: Георгий (р. 1855), 
Антонина (р 1858), Гавриил (р. 1860), Марк (р. 1861).

В июне 1880 года Гавриил Барановский окончил 
Одесское реальное училище, в этом же году стал вольно-
слушателем Императорской Академии Художеств (ИАХ) 
в Санкт-Петербурге и получил право держать экзамен 
для зачисления на следующий учебный год. Но случи-
лось событие, которое полностью перечеркнуло мечты 
о поступлении в ИАХ. 6 ноября 1880 г. поступил донос: 
«Вольнослушатель Императорской Академии художеств 
Гавриил Васильевич Барановский, находясь 4-го сего но-
ября на Семеновском плацу среди собравшегося народа 
в ожидании смертной казни государственных преступ-
ников, высказал сочувствие к осужденным». Выражал 
симпатии свои к идеям революционеров —  народо-
вольцам Квятковскому и Преснякову, которых повеси-
ли в Петропавловской крепости! Такое поведение стоило 
Гавриилу Барановскому крушения всех планов на буду-
щее, Академия Художеств закрыла перед ним свои двери. 
Но Барановский все-таки архитектором стал! Он посту-
пил в Строительное училище сразу на 2-й курс в августе 
1881 г., ему даже была назначена стипендия «в виду край-
ней несостоятельности», студент был освобожден от пла-
ты за обучение по бедности.

В июне 1885 г. он —  выпускник ИГИ, удостоен звания 
гражданского инженера, а за лучший архитектурный 
проект был награжден серебряной медалью. По оконча-
нии ИГИ Г. В. Барановский был причислен к Техническо-
Строительному Комитету Министерства внутренних дел 
(ТСК МВД).

Служба архитектором требовала большого напряжения 
и железного здоровья. Наблюдение за строительством 
объекта в любую погоду: и в жару и в мороз, стрессы при 
общении с заказчиками, объяснения с начальством, по-
стоянные командировки, иногда в месяц надо было совер-
шить три-четыре поездки в разные города России —  тако-
ва доля чиновника ТСК. И пока продвигаешься по служеб-
ной лестнице, можно просто выбиться из сил. Но карьера 
Г. В. Барановского складывалась удачно. Благодаря упор-
ству и способностям, он вовремя получал очередные чины 
и награды: коллежский асессор (1892); надворный совет-
ник (1895); коллежский советник (1899); статский совет-
ник (1903); действительный статский советник (1906).

Г. В. Барановский был не только государственным чи-
новником и практикующим архитектором, но и педагогом. 
В 1897–1905 гг. он преподавал курс Специального законо-
ведения и составления смет в Институте гражданских ин-
женеров. Состоял членом правления Общества граждан-
ских инженеров.

Для того, чтобы сделать блестящую карьеру, кроме 
упорного труда и таланта еще важно наличие сущего 
пустяка —  удачи. Необходимо в нужное время и в нуж-
ном месте встретить кого-то, кто будет твоим счастли-
вым лотерейным билетом. И это случилось в 1887 году. 
Двадцатисемилетний Барановский познакомился с Гри го-
ри ем Григорьевичем Елисеевым, встреча с которым в зна-
чительной степени изменила всю жизнь молодого архи-
тектора. Г. В. Барановский становится официальным глав-
ным архитектором всех построек для купцов Елисеевых, 
которых насчитывалось несколько десятков: доходные 
дома, церкви, особняки, торговые павильоны. Он нашел 
не только «своего» заказчика, который стал его покрови-
телем, меценатом, единомышленником, но и друга. Две 
самые известные работы архитектора —  Елисеевский ма-
газин на Невском пр., 56 в Санкт-Петербурге и Торговый 
дом товарищества «Братья Елисеевы» в Москве (совмест-
но с В. В. Воейковым и М. М. Перетятковичем).

Г. В. Барановский начинал делать карьеру практиче-
ски с нуля, помня о бедности в детстве и юности, пы-
тался выстроить благосостояние своей семьи. Деньги, 
полученные за первые елисеевские постройки, и место 
в ТСК МВД с небольшим, но стабильным жалованьем, 
позволили Барановскому вступить в брак с Екатериной 
Васильевной Кобелевой, дочерью статского советни-
ка. Венчание состоялось 11 января 1889 г. Со стороны 
жениха свидетелями были его учитель, академик архи-
тектуры, Эрнест Иванович Жибер, а также однокурсник 
Василий Антонович Косяков. У Барановского было мно-
го друзей, он ценил и умел сохранять дружеские отно-
шения, которым был верен всю жизнь. Однокурсники 
Василий Косяков и Бронислав Правдзик поддержива-
ли его и помогали на протяжении долгих лет, до самой 
смерти.

Елисеевы оплачивали услуги архитектора достаточно 
щедро. С 1896 г. Барановский смог позволить себе загра-
ничные поездки, он объездил всю Европу. Эти путеше-
ствия послужили началом уникальной «Архитектурной 
энциклопедии второй половины XIX века». Семь томов 
энциклопедии издавались с 1902 по 1908 гг.

1890-е годы стали для Г. В. Бара новского наиболее на-
сыщенными с точки зрения строительной практики. 
Одновременно с этим в 1892–1893 гг. он издал двухтом-
ный «Юбилейный сборник сведений о деятельности 
бывших воспитанников Института гражданских инже-
неров». С 1895 по 1905 гг. издавал специальный журнал 
«Строитель».

Активная издательская, научная и общественная де-
ятельность забирала много сил. Тем не менее, он нахо-
дил время для работы над архитектурными проектами. 
В 1907 г. Барановский приступил к проектированию зда-
ния Русского географического общества (пер. Гривцова, 

10). В связи с его строительством хочется припомнить слу-
чай, который весьма характеризует Г. В. Барановского как 
личность. Постройку РГО пытались «заморозить» из-за на-
чавшейся в Петербурге эпидемии холеры и, чтобы не за-
губить дело, Барановский на свои средства нанял врача, 
который осматривал рабочих. Архитектор не раз вклады-
вал свои средства в начатую работу, всем сердцем болея 
за результат.

Последняя самая значительная работа Г. В. Бара нов ско-
го —  Буд дийский храм Санкт-Петербурга —  самый север-
ный и самый крупный в Европе.

Храм был построен Г. В. Барановским в соответствии 
с канонами тибетской архитектуры. Для научного руко-
водства строительством был создан комитет ученых-вос-
токоведов, куда вошли В. В. Радлов, С. Ф. Ольденбург, 
Э. Э. Ухтомский, В. Л. Котвич, А. Д. Руднев, Ф. И. Щербатской, 
Н. К. Рерих, В. П. Шнейдер.

Строительство продолжалось с 1909 по 1915 гг. 
Эскизы росписей центрального храма были выполнены 
Н. К. Рерихом в соответствии с традициями буддийской 
культовой архитектуры. Освящение храма состоялось 
10 августа 1915 г. Настоятелем был лама Агван Доржиев.

Г. В. Барановский скончался в Келломяках (пос. 
Комарово) 28 июля 1920 г., был похоронен на местном 
кладбище, могила утеряна.

Н. А. Фролова, зав. музеем СПбГАСУ 
канд. ист. наук, доцент
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КРЕМИНСКУЮ 
Марину Дмитриевну

КЕЛЬХА 
Георгия Георгиевича

МЕЛНИС 
Веронику Александровну

НАЙДЕХУ 
Ольгу Николаевну

Поздравляем с юбилеем!

Г. В. Барановский: архитектор, издатель, педагог
Жизнь и творче-
ство выдающе-
гося архитекто-
ра, выпускника 
Института граж-
данских инже-
неров Гавриила 
Васильевича 
Барановского за-
служивает от-
дельного научного 
исследования

Портрет Г. В. Барановского, СПб, 1893 г.

Русское географическое общество Буддийский храм

Архитектурная энциклопедия XIX в.

Елисеевский магазин, современное фото

Елисеевский магазин, открытка


